

IRIS DE BONANZA

## POR LA PAZ

Una vez más ha escrito Valdepeñas una página histórica de su valor consciente, de su pasión patriótica contenida, en difíciles momentos, en los límites de cuanto significara incitación al desorden o al atropello y la venganza. Con decir que, a pesar de tener unos tres mil hombres armados, a quienes estuvo encomendado el mantenimiento del orden interior y la vigilancia del exterior de la ciudad, carreteras y caminos, no se oyó un solo tiro, queda hecho el elogio de las milicias populares, de su cordura y comportamiento. Nuestras autoridades y los dirigentes del Frente Popular, constituidos en servicio permanente no se dieron punto de reposo para que no se alterase el orden un solo momento, punto principal de mira a que tendían todos sus esfuerzos, viéndose coronado con el más feliz de los éxitos su nobilísimo empeño.

Cierto que se han hecho algunas detenciones que no estuvieran suficientemente justificadas; pero como el mayor éxito de toda autoridad consiste en prevenir a tener que reprimir dolorosos excesos, algunos irreparables por sus estragos, encontramos acertada tal medida para poner a salvo personas y cosas que hubieran estado a merced de las masas de haberse éstas demandado. Contéplase lo ocurrido en algunos pueblos de alrededor, en los que la tragedia hizo de las suyas en bastantes hogares, los templos incendiados y las imágenes profanadas: ¿No es un orgullo el que en nuestro pueblo no se haya dado un solo caso de esta naturaleza y el proclamar muy alto que nuestras milicias, manteniendo órdenes severas y ruegos repetidos de las autoridades, supieron con gran disciplina salvaguardar con rápida vigilancia nuestros templos y edificios principales? Y no solamente esto, las milicias de Valdepeñas acudieron también a pueblos vecinos de donde fueron reclamados sus auxilios.

Honor, pues, a nuestras autoridades, honor al Frente Popular y honor a este buen pueblo que por la cordura de todos nos han librado de las salpicaduras sangrientas de estos días luctuosos para la patria. Quizá sea el único caso entre todos los pueblos de España.

Por lo mismo que no tenemos que registrar sucesos de esos que abren abismos, nos hallamos en las mejores circunstancias para restablecer una perfecta normalidad de fácil convivencia, poniendo todos lo mejor, lo más noble de nuestro espíritu, limando asperezas, olvidando algún desagradable incidente que en medio de todo no representa nada al lado de la hecatombe que se registra en otras ciudades. Nosotros nos encontramos, por lo mismo, en las mejores condiciones para emprender nuestra obra de paz; y más tremenda será la responsabilidad de los que la dificulten, de los que aticen leña al fuego que para bien de todos aquí no llegó a estallar. No creemos haya nadie se niegue a esta obra de pequeño sacrificio en la superación por el bien de nuestro pueblo.

Mujer cristiana: levanta el corazón por encima de las violencias de la hora presente y recuerda que Cristo, tu Maestro, vino a sustituir la antigua fórmula moral Defenderás a tu amigo y combatirás a tu enemigo por la de «Amarás a tu prójimo», sin distinción de amigos ni contrarios.

Mujer cristiana: cuando te soliciten de un lado y de otro dices: «¡Aquí está la justicia!», pon los ojos en Cristo Crucificado y di: «¡Aquí está el amor!»

Y no atices el fuego soplando sobre las diferencias, sino templea su llama insistiendo sobre las semejanzas.

Sé artesana de paz.

Ponte a mirar al mundo como madre. Y tenle—ante todo—, como la madre tiene al hijo pequeño y desvalido, una gran compasión.

Oye a la humanidad que grita. No te asustes ni quieras taparte los oídos. Todo grito—hasta el que a ti pueda parecerce blasfemia—indica una dolorosa necesidad.

Oye, escucha con atención, con apasionado deseo de comprender. Tú, maestra en entender el balbuceo del hijo que sufre, que ignora o que necesita, oye con las entrañas, inclínate, recoge el lamento que tantas veces sale de un corazón ahogado en borbotones de roja sangre, y haz el firme propósito de entender la razón del dolor y de, una vez entendida, tratar de remediarla, sea como sea.

Y no temas ofender a Cristo si dejas que se alce en tu conciencia un limpio, claro y firme propósito de justicia. Puede ocurrir, sí, que hieras algún prejuicio viejo y que, por viejo, haya adquirido ya tan venerable aspecto que casi te parezca sacrosanto. ¡No temas! La doctrina de Cristo, mujer, es cosa viva y rompe todas las resacas y rugosas cortezas en que quieren aprisionarla los que, viejos de nacimiento, no pueden ellos mismos rejuvenecerse. El mayor agravio que puede hacerse a la doctrina cristiana es pensar que no puede responder y hacer suyas las necesidades presentes.

Escucha, escucha... Y hasta que comprendas del todo, ama y restaña heridas. Calma el dolor, cura la llaga, aplaca la ira, apacigua el combate, grita: ¡Paz, paz, paz!

Para atreverse a gritar ¡Paz! en este momento del mundo, hace falta más valor real que para clavar un cuchillo en un pecho enemigo. Este valor, llevado si es preciso al heroísmo, sólo puedes tenerle tú, mujer y madre nuestra. Y de ti le esperamos.

¡Sálvanos, si puedes, que si podrás si quieres, sálvanos de nosotros mismos!

## Tríptico de la voz única

1  
Mi corazón —una fibra de luz—,  
dentro de la monotonía de la lógica.  
El afán de vivir, la pasión de crear;  
un ansia de eternizar el tiempo.  
¡De vivir tantos siglos, tengo ambición  
(de vida!)  
Y estoy cansado.

2  
¡Qué dicha,  
ser como el agua;  
ser como la hoja en la primavera,  
en el otoño;  
ser como la roca y la selva.  
¡Qué dicha,  
ser como la Naturaleza toda!

3  
¡Oh, mi estallar en ansias por el or—  
(be infinito!,  
No conocer los puntos cardinales.  
Tener el frío del polo dentro del co—  
(razón,  
el ecuador ardiente, calcinando los  
(huesos,  
y un azul—mar y estrellas—en los  
(ojos ..

Bernardo PEREA MORALES

## Gestos

«Así el poeta, cuanto más oscuro más divino!» (Valle-Inclán.—«La lámpara maravillosa».)

1.  
Los diccionarios son, en la bárbara fuerza del Arte, como las bardas de las coralizas: sólo imponen la sequedad de sus dominios a las aves de vuelo corto...

2.  
Cuando el fluido de tu genio se te descargue en chispas creadoras, buscando pararrayos en tu lengua o en tu pluma, no te detengan las palabras momificadas, llenas de afeites de eruditos, sin cáuido temblor. ¡Haz tu Eva de tu propia costilla! Y tu arranque—Dios en ti—sea el semental de tu propia palabra, ¡la Palabra!

3.  
Poeta: Rómpele las arterias del alma y déjate sangrar tu vida. «Corazón y cerebro». Y en el vaso que sea. Y como sea. «Pedante es quien de la reflexión se hace una espontaneidad», que dijo Ortega y Gasset junto a los bordes del manantial kantiano. Y, en una mala pedantería, más falsa puede ser tu obra en una coplilla para el pueblo que en un poema de vanguardia... ¡Sé siempre tú y habla contigo!

4.  
Alfarero de tu Dios, poeta joven, tu verso: sin palabras, luz y sangre, ¡un grito hincado en el tiempo!

5.  
No olvides aquello del «Eclesiastés»: «Echa tu pan sobre las aguas que pasan: porque al cabo de muchos tiempos lo hallarás». Pon, pues, tu corazón sobre el amor de todo. Y no te preocupes nada. Que el turista suele ser pistolerero de su emoción más pura cuando, haciendo retratos, asesina el paisaje. Tú, «siempre a distancia de lo que impresiona». Esto es: cuando vuelvan las aguas con tu pan, cuando te vuelva a correr el mismo río...

6.  
...Y ahora, aprendamos a no responder nunca. Arando con la proa de la frente nuestro propio sendero, jamás volvamos la cabeza. ¡Aunque nos chillen! Atrás las siembras altas de nuestras singladuras afanosas, no digamos a nadie nuestros mundos lejanos. ¡¡A descubrirlos!! Y si es un imposible el descubrirlos, que quede siempre aupada nuestra fe: un sol de orgullo entre los ojos, un gajo de perdón entre los dientes.

Juan ALCAIDE SANCHEZ

## ANTE LA REBELION MILITAR

Noticias Oficiales

### INFORMACION NACIONAL

*El Gobierno es dueño de la situación en Santander, Bilbao, San Sebastián, Gijón y otras plazas norteñas. 5.000 pesetas de multa al que use aparatos de radio*

Manifestaciones oficiales del gobierno de la República, aseguran que las plazas de Santander, Bilbao, San Sebastián, Gijón y otros pueblos importantes de esta zona, se hallan en poder de las fuerzas leales al Gobierno. El mando faccioso comira con multas de 5.000 pesetas a los que utilicen los aparatos de radio, para impedir que capten las noticias de su derrota en toda España.

*Las Milicias de Jaén toman el Carpio y Espejo (Córdoba) al grito de ¡Viva la República!*

Jaén.—Núcleos de fuerzas de la columna que avanza victoriosa por tierras de Córdoba, se apoderó de los pueblos de El Carpio y Espejo, donde se habían refugiado los rebeldes. Tomaron ambos pueblos con ímpetu arrollador al grito de ¡Viva la República!

En Jaén y su provincia se acusa una absoluta normalidad.

*La Toma del Alto de León, los facciosos abandonan gran material de guerra y huyen despavoridos.—La región del Guadarrama limpia de rebeldes*

La toma del Alto de León por las Milicias ciudadanas, Guardia civil, Asalto e Infantería ha producido un efecto desmoralizador entre los facciosos a quienes se les ha ocupado abundante material de guerra. Unos soldados se entregan y otros huyen despavoridos.

Las mismas fuerzas han limpiado totalmente de rebeldes los lugares del Guadarrama que ocupaban los sublevados.

*Las columnas leales que operan en el Guadarrama están perfectamente equipadas*

El teniente coronel Paredes que manda la columna de Somosierra ha manifestado a los periodistas que las columnas leales que operan en la serranía del Guadarrama están perfectamente regularizadas. Cuentan con una maravillosa moral, y su aprovisionamiento es casi perfecto. Los depósitos de Intendencia están ya bien servidos, y los combatientes comen ranchos en caliente y disponen de mantas para guardarse del frío nocturno de las alturas.

El bravo jefe agregó que el Gobierno había puesto a su disposición y en abundancia, cuantos elementos había pedido.

Nos aseguró que hoy habían volteado nuestros tiros otros dos aparatos de aviación enemigos, y que los facciosos apenas contaban con uno o dos aparatos, averiados.

Estos arrojaron algunos proyectiles sobre Buitrago, sin causar daño en nuestro bando.

Terminó diciéndonos que las tropas esperan impacientes la orden para lanzarse a fondo, desconocedoras por su entusiasmo de las acertadas previsiones del alto mando.

*Se aproxima la ocupación de Córdoba*

Terminada de aprovisionarse y pertrecharse la columna leal del general Miaja que opera sobre Córdoba,

mañana de madrugada se iniciará por éste general el asalto a dicha población aún en poder de los rebeldes que se resisten con moral quebrantada.

*Toma del cuartel de Loyola por las fuerzas leales.—Los jefes y oficiales facciosos detenidos*

El cuartel de Loyola situado en las afueras de San Sebastián, en el que se habían hecho fuertes los rebeldes, ha sido tomado por las Milicias y fuerzas leales.

Se ha recogido armamento y municiones en abundancia y se hicieron prisioneros a los jefes y oficiales de este núcleo rebelde. Estos están encarcelados en el edificio de la diputación.

Después de haber sofocado este foco sedicioso, la ciudad ha recobrado completamente su normal aspecto.

*Incondicional rendición de los Fascistas que se hacían fuertes en el Alcázar de Toledo*

A primera hora de la tarde de ayer manifestó el Director general de Sanidad que se habían rendido, sin condiciones, los facciosos refugiados en el Alcázar de Toledo con sus mujeres, niños y familiares.

La noticia ha causado enorme júbilo.

De Madrid salieron cuatro camiones con fuerzas de Asalto, para hacerse cargo de los rendidos.

*Llegan a Alicante trescientos prisioneros hechos en Albacete por los leales*

ALICANTE.—Procedentes de Albacete, llegaron a esta capital trescientos prisioneros capturados a los rebeldes en Albacete. La fuerza pública tuvo necesidad de custodiarlos para librarlos de la indignidad popular.

En las bodegas del «Jaime II» y vapor «Sil» se les instaló a todos ellos.

*La ciudad de Oviedo bloqueada.—Sin agua y sin luz*

Los mineros asturianos tienen bloqueada la ciudad de Oviedo que se halla en poder del coronel Aranda, rebelde.

La actuación de aquellos, es enérgica; habiendo cortados los servicios de electricidad y agua, impidiendo cualquier abastecimiento de la ciudad.

En tales circunstancias no les queda más recurso a los rebeldes que entregarse.

*Las hordas fascistas cometen toda clase de felonías*

El pueblo de las Navas ha sido por hoy, el último teatro de las furias fascistas.

Las juventudes marxistas y numerosas familias han sido encerradas por los sublevados.

La indignación es enorme.

*Situación apurada en Sevilla*

En el corazón de Sevilla se lucha denodadamente contra los sediciosos.

Las fuerzas leales estrechan su cerco cada vez más. La rendición no se hará esperar mucho tiempo.

*Zaragoza está cercada por las fuerzas leales*

La ciudad de los sitios se encuentra cercada por Milicias y fuerzas leales, convenientemente dotadas de elementos de combate y con una moral elevadísima.

Los mejores puntos estratégicos para dominar la ciudad, están en poder de las fuerzas republicanas que luchan por la libertad.